## **MÉXICO SA**

## Economía mexicana avanza // Entre las de mayor crecimiento // Caputazo hunde a Argentina

## CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

NEL PLANO latinoamericano, la economía mexicana cierra el presente año con un crecimiento de 3.6 por ciento del producto interno bruto (PIB), en términos reales, con lo que en esta materia se ubica en el escalón número cuatro, de 20 posibles en la región, sólo superado por Panamá (6.1 por ciento), Costa Rica (4.9) y Paraguay (4.5). Con tal resultado, en 2023 nuestro país avanza a un ritmo 1.71 veces mayor que el promedio de la patria grande (2.1 por ciento).

LO ANTERIOR, CON base en el más reciente informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal, Balance Preliminar de las Economías de la región, con información hasta octubre pasado), en el que también detalla que las naciones más golpeadas son Argentina y Haiti, con caídas de 2.5 y 1.8 por ciento, respectivamente, del PIB. En el caso de la primera, la perspectiva para 2024 empeora severamente dado el draconiano "programa económico de emergencia" -el ya famoso Caputazo- puesto en marcha por el gobierno entrante del esperpéntico Javier Milei. Chile y Perú muy cerca están de registrar números negativos, puesto que en el año su "crecimiento" económico a duras penas fue de 0.1 y 0.3 por ciento, en cada caso.

EN EL CASO mexicano, la Cepal subraya que en 2023 "a pesar de la inflación persistentemente alta y el alza de las tasas de interés, la inversión y el consumo presentaron un crecimiento mayor que el esperado a inicios del año por todos los analistas. La inflación interanual se situaría en alrededor de 4.5 por ciento (frente a 7.8 en diciembre de 2022), debido al nivel de precios todavía alto de algunos productos alimenticios y de las materias primas, y las restricciones en las cadenas de valor. La tasa de desempleo promedio sería de alrededor de 3 por ciento, contra 3.3 un año antes, en línea con la tendencia positiva de la actividad económica".

PARA 2024, EL organismo especializado de la ONU pronostica que la actividad económica de México aumentará 2.5 por ciento en términos reales, debido principalmente a la desaceleración en Estados Unidos. La inflación interanual se situaría en alrededor de 4 por ciento al concluir ese año, como resultado de la persistencia del aumento de los precios de algunos bienes de consumo. Además, el alto déficit presupuesta-

rio de 2024, que presionará la inflación al alza, podría obligar a mantener altas tasas de interés por más tiempo. La tasa de desempleo promedio sería de alrededor de 3.3 por ciento, en concordancia con la desaceleración económica.

EL DÉFICIT FISCAL del sector público no financiero llegaría a representar 4.9 por ciento del PIB (con un balance primario de -1.2), el mayor desde 1990, debido principalmente al financiamiento de las obras públicas emblemáticas del actual gobierno. La deuda pública total neta sería equivalente a 49 por ciento del producto. El déficit de la cuenta corriente de la balanza de pagos equivaldría a uno por ciento, en línea con la tendencia a la desaceleración de los flujos comerciales. En 2024 se realizarán elecciones presidenciales, se renovarán el Congreso, el Poder Ejecutivo, ocho gubernaturas y otros cargos de elección popular.

POR LO QUE toca a la sacudida en Argentina, la Cepal informa que se contrajo el PIB "por el impacto combinado de las caídas en inversión y exportaciones. En el primer caso, estuvo asociada a una creciente incertidumbre macroeconómica y política; en el segundo, a una de las sequías más importantes de las últimas décadas, que afectó al complejo agroexportador y exacerbó una serie de desequilibrios macroeconómicos de largo alcance. La inflación a octubre subió a 143 por ciento (160 por ciento en noviembre) interanual, en un periodo caracterizado por tensiones en el frente externo, incertidumbre política por las elecciones presidenciales y un persistente déficit fiscal. Para 2024 se espera una contracción de uno por ciento, como consecuencia, fundamentalmente, del arrastre estadístico negativo que dejará 2023". Sin embargo, ello no considera el devastador Caputazo, de tal suerte que el pronóstico de la caída del PIB se quedará muy lejos de la realidad.

## Las rebanadas del pastel

QUÉ REDITUABLE SERÁ el "buen servicio" y los jugosos negocios que Uriel Carmona garantiza a la mafia política-judicial-empresarial –y algunos más– de Morelos que ésta lo mantiene, contra viento y marea y violando la ley, como titular de la Fiscalía General del Estado. Es una vergüenza... Formalmente inaugurada la primera etapa del bellísimo Tren Maya, ¡Qué coraje les da a los convulsionados gritones de siempre!

Twitter: @cafevega cfvmexico\_sa@hotmail.com



▲ La economía mexicana cierra el año con un crecimiento de 3.6 por ciento, impulsada por

obras de infraestructura como el Tren Maya. Foto Marco Peláez